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特區政府將循世貿途徑捍衛合法權益
強烈反對美方企圖損害香港聲譽和單獨關稅地區地位

香港特區政府昨晚

發表聲明，對美國海關

及邊境保護局和國土安全部發布的聯邦登記冊公告內

宣布，對香港產品加徵一成關稅，表示強烈不滿。特

區政府強調，若美方不糾正其錯誤行為，會採取一切

可能的行動，包括循世貿組織途徑，以捍衛香港的合法權益。

本港商界表示，香港整體出口市場已趨向多元化，許多港商採取

「中國+N」策略，在內地生產基地以外增設生產線。廠商會表示，

期望特區政府透過世貿等多邊機制反映本港業界關注，並與中央政府

保持緊密聯繫，確保業界的聲音得到適當關注，協助企業更好地應對

市場變化。

大公報記者 戴靜文、林靜文
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▲美國暫停豁免小額包裹關稅條款，最受影響的
包括拼多多旗下Temu等電商平台。

美終結小額豁免關稅
低價貨品最受影響

多位跨境電商業內人士指出，特
朗普關稅政策真正的影響是疊加 「小
額豁免」 免稅政策的終結，這一舉措

主要針對的是Temu、Shein等直發小包的免稅漏
洞，對依賴此類模式的託管型賣家影響可能尤為
顯著。同時，那些以價格競爭為主、低價低質的
商品可能會因此出局，必須改變經營模式。

東南亞暫難替代中國跨境出口商品
據美國海關與邊境保護局（CBP）數據，過

去十年適用於 「小額豁免」 的貨物數量增長超過
600%。從2015年的約1.39億件增加到2023年的
超過10億件，2024年更是預計將突破13.6億件。

同時經營10多家天貓、抖音、亞馬遜店舖的
知名跨境電商主 「風中的廠長」 對大公報記者
表示，特朗普關稅政策真正影響重點在於稅，其
大範圍取消跨境小包裹關稅豁免，主要是針對
Temu、Shein等直發小包的免稅漏洞。這對做託
管類型的Temu、Shein賣家影響可能比較大。特
別是對那些拚價格，低價低質的商品可能會出
局。現在多數從中國進口美國的產品，東南亞一
時半會替代不了。賣家朋友們只要提前做好準
備，不要太依賴單一市場，產品做精，規模不要
搞太大，就不用害怕。

「關稅的增加直接推高了商品價格，導致銷
售下滑，非常明顯。」 中萊德（海南）投資集團
董事長張立志自2018開始做跨境電商及直播電
商，把清河的羊絨製品賣向國際。他提到，小包
免稅政策的取消使得跨境商家在國內發小件商品
變得不切實際，原本高昂的運費就已讓商家倍感
壓力，加上新增的稅費，使得商品在國際市場上
的競爭力大打折扣。對於一些專注於跨境業務的
商家來說，這幾乎意味着業務停滯。他們不得不
將產品先發到美國本土再進行銷售，但即便如
此，仍需面對加稅的壓力，銷售也因此下滑了約
10%。他提到，美國試圖通過加稅來扶持本土製
造業的做法並不現實，最終為此買單的仍是美國
消費者。 大公報記者 任芳頡、凱雷

加劇
競爭

專家：中企構建海外倉出口貨品 成效顯著
國家稅務總局發布的

公告，決定對納稅人以跨
境電商出口海外倉方式出

口的貨物實行 「離境即退稅」 政策，納
稅人以出口海外倉方式出口的貨物，在
貨物報關離境後，憑出口貨物報關單等
材料信息，即可預先申報辦理出口退
（免）稅，後續再根據貨物銷售情況進
行稅款核算。專家認為，這一政策為中
國跨境電商企業提供了巨大支持，通過
構建海外倉來規避美國等國的貿易限
制，不僅可以實現成本降低、供應鏈優
化、市場拓展和風險管理等多重成效，
還能顯著提升企業的市場競爭力。

美國東部時間4日晚7點，寧波惠
貝寶科技有限公司一名外籍 「網紅」 正

在TikTok上準時開播，通過實物展示、
產品解說、網友互動等方式，向海外客
戶推銷該公司自主研發生產的一款割草
機。這家公司除了在海外大型電商平台
設有店舖，還經營着一家自建海外網
店，旺季每周的線上銷售額高達200萬
元。客戶 「隔屏」 選購後，數據會即時
傳輸到該公司布局在美國的5家海外
倉，最快當天便可發貨。

商品「出得去、退得回」
寧波優遠進出口有限公司作為 「頭

部」 跨境電商賣家，其貨物採購於浙江
省1000多家中小型生產企業。去年1至
10月，該公司通過 「9810」 方式出口
貨物突破3億元，同比增長超過8成。

「原來我們要根據訂單去採購，出一批
貨，前期準備工作十分繁瑣。而出口到
海外倉，我們只需根據銷售情況預估好
備貨量就可以了，退貨也十分便利，真
正實現了商品 『出得去、退得回』 。」
該公司電商部奚經理說。

中國社科院金融所博士後研究員郭
寒冰表示，通過海外倉發貨，商品已經
完成了進口清關手續，同時，海外倉亦
可幫助商家更好應對目標市場的關稅政
策，降低關稅成本。面對 「小額豁免」
政策以及類似衝擊，企業海外建倉是有
戰略意義。面對風險，對於利潤高、適
合集中備貨的產品，可以考慮在美國設
置海外倉。美國關稅新政將重塑物流模
式。 大公報記者 任芳頡、凱雷
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「小額豁免」貨量有多大？
美國海關與邊境保

護局（CBP）數據顯示，
過去十年適用於 「小額
豁免」 的貨物數量增長
超過600%。從2015年的
約1.39億件，增加到2023
年的超過10億件，2024年
料超13.6億件。

對中國電商企業影響？
過去符合小額包裹

「最低限度」 關稅豁免
條 款 的 來 自 中 國 的 包
裹，接下來需繳納更多
關稅。美國眾議院下屬
委員會在2023年發表報
告，Temu和Shein或佔
「最低限度」關稅豁免貨物
近三分之一。

美企會否受影響？
業界認為，亞馬遜

（Amazon）等部分平台
的第三方賣家亦將受影
響。

USPS能貫徹執行？
晨星高級股票分析

師 Chelsey Tam 表 示 ，
2024年，每天有400萬個
最低免稅額包裹，要檢
查所有包裹非常困難。

大公報記者整理

香港特區政府發言人表示，美國對
香港產品加徵額外關稅，是無視香港根
據《基本法》第116條及獲世界貿易組
織（世貿組織）肯定作為單獨關稅地區
的地位。香港是以規則為本的多邊貿易
制度的堅定支持者，一直與包括美國在
內的世界各貿易夥伴保持建設性及互惠
互利的貿易關係。在2023年，美國是香
港第三大貿易夥伴，雙邊商品貿易總額
為603億美元。同時，香港是美國第27
大貿易夥伴。美國對香港的貿易順差過
去10年達2715億美元，是其全球貿易
夥伴中最高。這些數字清楚說明了香港
和美國之間有着緊密的經濟互動，美國
企業在香港有龐大的商業利益。

特區發言人說， 「作為世貿組織
的創始成員，特區一直秉持自由、暢通
的貿易原則。我們強烈反對任何企圖損
害香港聲譽和單獨關稅地區地位的行
動。」 特區政府敦促美方採取即時行

動，糾正聯邦登記冊公告。
發言人強調： 「我們正密切留意

事態發展。假如美方不糾正其錯誤行
為，我們將採取一切可能的行動，包括
循世貿組織途徑，以捍衛我們的合法權
益。」

港商拓內地市場分散風險
本港廠商會會長盧金榮表示，廠

商會對美國調整對香港貨品的關稅政策
表示遺憾，並強調自由貿易是全球經濟
發展的重要基石。美國向香港貨品加徵
關稅，無非是想增加與中國談判的 「籌
碼」 ，既破壞雙方互惠的關係，也損害
自身的利益，是損人不利己的行為。盧
金榮說，香港整體出口市場已趨向多元
化。不少港商亦積極拓展內地市場，以
分散風險並提升競爭優勢。

香港物流商會主席鍾鴻興指出，
美國對香港產品加徵一成關稅，對香港

出口、尤其是跨境電商空運產品帶來影
響，他也關注未來美國對其他個別產品
的新規例。

香港商界和物流業界均直言，特
朗普政策朝令夕改，不明朗才是商界面
臨的最大的風險。業界要有兩手準備，
例如改道東南亞市場轉口。

香港付貨人委員會執行總幹事何
立基表示，近年不少電商產品均是經內
地或香港郵政處理，若要改為國際速遞
公司寄送，成本或大幅增加，清關手續
也較為繁複。業界擔心未來有更辣的招
數出台。

香港電商物流協會副會長張敏怡
稱，美國加徵關稅或郵政暫停包裹，也
會影響中小企的生存，繼而影響香港機
場空運業務發展。貿易摩擦最大影響是
在內地設廠的商家，因估計不少訂單會
流向東南亞或其他國家，繼而影響整個
供應鏈轉移。

焦點新聞

用好世界級體育園堅定維護香港利益 積極應變開拓市場
美國政府昨日起對香港產品加徵一

成關稅，同日美國郵政宣布暫停接收來
自香港的包裹，特區政府對此表達強烈
不滿，敦促美方改正錯誤。僅數小時
後，美國郵政即宣布撤回該決定。政策
的朝令夕改，說明美方內部的混亂。但
另一方面，美方雖然糾正了部分錯誤，
卻沒有改變對所有香港產品加徵關稅的
做法。香港在保持反制權利的同時，也
要保持警惕，因應外圍環境的變化，做
好風險應對準備。

自2019年香港發生修例風波後，美
國對香港實施多項制裁，包括取消香港
單獨關稅區地位，將正常貿易武器化、
工具化，抹黑 「一國兩制」 。美國參眾
兩院早前通過法案，叫囂取消香港特區
駐美三個貿易代表處的地位，同樣是抹
黑 「一國兩制」 。現在，美國對中國產
品加徵一成關稅，美國郵政一度暫停接
收中國包裹，並首次適用於香港特區，
不僅是重施故伎，更是變本加厲，居心
險惡。

對於美方單邊主義的蠻橫做法，特
區政府及時表達強烈不滿。特區政府發
言人指出，美國對香港產品加徵額外關
稅，是無視香港根據《基本法》第116
條及獲世貿組織肯定作為單獨關稅地區

的地位。香港作為世貿創始成員，一直
秉持自由、暢通的貿易原則。特區政府
強烈反對任何企圖損害本港聲譽和單獨
關稅地區地位的行動，敦促美方採取即
時行動，糾正聯邦登記冊公告並盡快恢
復內載貨品郵件的郵政服務。發言人又
強調，當局正密切留意事態發展。假如
美方不糾正其錯誤行為，特區政府將採
取一切可能的行動，包括循世貿組織途
徑捍衛合法權益。

其實美方的做法不僅不合法、不合
理，而且不理智。在2023年，美國是香
港第三大貿易夥伴，雙邊商品貿易總額
為603億美元。同時，香港是美國第27
大貿易夥伴。美國對香港的貿易順差過
去10年達2715億美元，是其全球貿易夥
伴中最高。這些數字清楚說明了香港和
美國之間有着緊密的經濟互動，美國企
業在香港有龐大的商業利益。港美之間
是互利互惠的關係，決不是美方的單方
面賜予。美國向香港揮舞關稅大棒，損
害雙方的利益，而美國的利益受損更
大，這是顯而易見的。

過去幾年間，美國政客千方百計
「唱衰」 香港，藉以煽動外資 「撤出香

港」 ，但一直是事與願違。包括美資在
內的在香港註冊外資，數量保持平穩。

香港美國商會的調查顯示，絕大部分美
商對香港有信心，希望繼續留在香港發
展，這足以說明香港 「內聯外通」 的獨
特優勢不變，繼續是投資創業的天堂，
成就理想的地方，絕對不是其他什麼地
方可以輕易取代的。

美國當局數小時內 「轉軚」 ，不論
這背後發生了什麼，至少說明有關措施
不符合各方的利益，更損害美國消費者
的利益。自2015年美國將 「最低免稅
額」 門檻由200美元提升至800美元以
來，小額免稅包裹的數量激增，美方數
據顯示過去十年間增長了超過600%。
特別是，邊遠地區的小額免稅包裹主要
由美國郵政處理，一旦暫停，或正式報
關上稅，時間和營運成本就大幅上升，
中國電商固然要蒙受損失，最大的受害
者則是美國的消費者。

貿易戰、關稅戰沒有贏家。然而，
在國際地緣政治日益複雜化的大背景
下，指望美國立即停止 「最愚蠢的貿易
戰」 並不實際。香港社會要有充分的心
理準備，在採用一切手段堅定維護自身
利益的同時，更加積極應變、求變，做
好應對。特區政府近年積極開拓中東、
東南亞和南美等新市場，取得一定成
績，未來還要加大力氣推動。
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2019年動工、投資逾300億元
的啟德體育園將於3月1日正式開
幕，這是打造中外文化藝術交流
中心的重要指標性基礎設施，香
港文化體育產業迎來發展壯大的
重大機遇，要好好抓住。

香 港 長 期 缺 少 大 型 文 體 場
館，紅磡體育館只能容納1萬多
人；大球場雖可容納4萬人，但僅
是露天設施，且配套設施不足，
限制多多。過去兩年間，香港舉
辦了不少盛事活動，但真正具國
際影響力的盛事數量有限，其中
一大原因在於欠缺更佳的場館。

有 了啟德 體 育 園 就 不 一 樣
了，單是巨蛋形的主場館就足以
容納5萬觀眾。園內各類大小場館
齊全，無論表演還是比賽活動，
各適其適。園內附設餐飲、零售
以及大量公眾體育設施，因此成
為香港的新地標。到過啟德體育
園的人，都會對環境之優勢、場
館之大氣發出由衷的讚嘆。

園區範圍廣闊，場館容量倍
增，為大型人流管制帶來挑戰。
特區政府及有關部門連月來舉行
了多場演練，測試結果都令人滿

意。體育園主場館前晚再次舉行
大型測試，5萬名觀眾入場觀看港
超聯賽事，測試啟德主場館和周
邊設施在觀眾人數達到上限時舉
行運動賽事的運作情況，整個演
練流程十分暢順。

昨日開始，體育園一連四日
舉辦渣打馬拉松博覽會，渣馬跑
手加上其他公眾，估計共有12萬人
入場，這是對體育園人流管理的
又一次大型測試，也是海內外人
士認識體育園的一次機會。從現
場看，氣氛熱烈而秩序井然。

香港終於有了世界級的體育
園，發展中外文化藝術交流中心
可謂如虎添翼。未來如何用好體
育園場館設施？關鍵是實現有為
政府和高效市場的有機結合，既
要發揮好市場的主導作用，也要
發揮好政府的積極引導推動角
色。一方面要善用國家支持，引
入更多優質的內地演藝體育資
源，另一方面要發揮香港的國際
化優勢，並將內地資源和國際資
源對接融合，發揮好文體界的
「超級聯繫人」 作用，共同繁榮

香港演藝體育事業。


